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Piden pruebas ates de regresar a la normalidad 
Expertos alertan sobre riesgo de un nuevo brote 

 

 
Desdeñan minicréditos 
Hay disponibles 700 mil prestamos de $25 mil 

 

 

Ven incompleto e insuficiente plan de regreso 
Faltantes. Sigue pendiente esquema para reactivar la economía, advierten 
 

 

Anuncian reactivación; hay detalles sin definir 
DOF publico versión no autorizada y olvida actividades esenciales 
 

 
AMLO: en tres etapas, la entrada a la “nueva normalidad” 
“Llevarla a cabo será voluntario” 
 

 
Plan de reapertura, voluntario; CdMx y Edomex aún no definen 
Nueva Normalidad. López Obrador descarta “pleito” con las autoridades que 
desacaten la desescalada en tres fases; aplaude American Chamber la reactivación 
de tres industrias que generan 13 por ciento del PIB 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Retoman labores 5 mil empresas industriales 
Reapertura, el 18 de mayo 
 

 
Por fases, el regreso a la “nueva normalidad” 
Sería en tres etapas, diferenciadas geográficamente, de acuerdo con la prevalencia 
del COVID en la zona 
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La Razón 
Gobierno delinea plan… y delega regresos a góbers 
Aplicación de estrategia de reactivación es voluntaria 
 

 
Regresan 269 pueblos a la nueva normalidad 
Levantan medidas sanitarias nacionales 
 

 
Plan gradual de reinicio de actividades, tras Jornada Nacional de Sana 
Distancia 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Precavidos 
Está el Valle de México en semáforo rojo por pandemia; el regreso a la normalidad 
será paulatino, aseguraron Sheinbaum y del Mazo 
 

 

Plan de regreso es voluntario, asegura AMLO 
Gobernadores y alcaldes pueden decidir, afirma 
 

   
Contrataron miniseguro para crudo 
Pemex protegió sólo 243 mil BPD de 16 millones 
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Panorama Nacional 
 
 

Por etapas, la “Nueva Normalidad” (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Después de 51 días de iniciada la Jornada Nacional de Sana Distancia, el gobierno 
federal presentó su plan de regreso “a la nueva normalidad”, el cual estará determinado 
por un semáforo regional de cuatro colores, que se actualizará cada semana, según los 
reportes de contagios y muertes en los municipios y estados. 
El regreso a la “Nueva Normalidad” consistirá en tres etapas: 18 de mayo, reapertura de 
municipios sin contagios; del 18 al 31 de mayo, preparación para la reapertura general 
con protocolos sanitarios; y el 1 de junio, implementación del sistema de semáforo por 
regiones. 
Por lo anterior, de acuerdo con las autoridades, a partir del próximo lunes, 269 
municipios de 15 entidades del país podrán regresar a sus actividades escolares, 
económicas y sociales cotidianas, de la mano de la implementación de cercos sanitarios. 
Qué implica cada color del semáforo 
Este mecanismo de apertura de actividades sociales, educativas y económicas 
considera cinco categorías: Medidas de salud pública y de trabajo; Laborales esenciales 
y no esenciales; Espacios públicos abierto/cerrado; Personas vulnerables y actividades 
escolares; y Cuatro colores de medición. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Por-etapas-la-Nueva-Normalidad-
20200514-0013.html) 
 

A ‘la normalidad’, sólo 269 municipios; el resto lo hará por fases (El Financiero, 

Amílcar Salazar, p. web). 
El regreso a la llamada “nueva normalidad” –como lo acuñó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador– comenzará con la implementación de cercos sanitarios en el 11 por 
ciento de los municipios del país y con “decisiones en un contexto de incertidumbre”, 
por la pandemia de COVID-19. El gobierno federal presentó ayer el esperado plan para 
la reactivación de actividades económicas, educativas y sociales, luego de un periodo 
de autoconfinamiento que inició formalmente el 23 de marzo. 
De acuerdo con la estrategia de la Federación, anunciada ayer en la conferencia 
matutina de Palacio Nacional, desde hoy 14 de mayo comenzará la preparación para un 
regreso escalonado con la implantación de cercos sanitarios para impedir la 
propagación del virus en 269 municipios del país. 
Los ayuntamientos, bautizados como “municipios de la esperanza”, se ubican como 
libres de COVID-19, ninguno en alguna metropolitana; sin embargo, se encuentran en 
15 entidades en las que no se presenta una tendencia favorable en cuanto a los casos 
confirmados se refiere. 
Por ejemplo, en Nuevo León, al menos cinco municipios serían reactivados, pero apenas 
este miércoles se registraron 72 nuevos casos de coronavirus, lo que representó un 
incremento del 6 por ciento frente al martes, con mil 183 pacientes confirmados. 
Según el proyecto –emanado del Consejo General de Salubridad–, el regreso 
comenzaría el próximo 18 de mayo; no obstante, la última palabra para el proceso de 
reapertura la tendrán cada una de las entidades federativas y su respectivo Consejo de 
Salubridad Estatal. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/a-la-normalidad-solo-269-municipios-el-resto-lo-
hara-por-fases) 
 

“En esta etapa de reapertura, Hacienda se va a notar más” (El Economista, Luis 

Miguel González, p. web). 
En las próximas semanas, la Secretaría de Hacienda se va a notar más, afirma Arturo 
Herrera: “Estaremos muy activos en todo lo relacionado con la mitigación del impacto 
económico, pero también en la búsqueda de soluciones para reactivar la economía”. 
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Estamos tocando la puerta a lo que será la normalización, asegura el encargado de las 
finanzas públicas del país, “mucho dependerá de la velocidad con la que nosotros 
podamos llevar el gasto a donde más impacto tenga”. Menciona el aeropuerto de Santa 
Lucía, “en el corto plazo puede contratar a muchos trabajadores y hacer compras 
importantes de materiales e insumos”. Se refiere también a los programas de la Sedatu, 
“son 25,000 millones de pesos para intervenciones urbanas en 50 ciudades. No 
requieren tanta planeación como las grandes obras y pueden generar derrama con 
mucha rapidez”. Del Tren Maya, ratifica que arrancará en dos semanas. 
Más allá del ejercicio de los recursos, un tema al que el Secretario dedica mucho tiempo 
y atención es la salud del sistema financiero, “en el mundo y en México, hay una crisis 
de salud y una crisis económica, pero no estamos en una crisis financiera. Es muy 
importante evitar que esto ocurra, el reto es evitar que una crisis de liquidez se convierta 
en una crisis de solvencia... todas las grandes crisis han sido crisis de solvencia”. 
Se han reestructurado tres millones de créditos, dice con un dejo de satisfacción: “se ha 
trabajado bien con la banca y se hizo un cambio pequeño en la CNBV para que los no 
pagos negociados no cuenten como cartera vencida en estos tres meses. Eso le da 
liquidez a las personas y empresas. Es una muestra de lo que se puede hacer”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-esta-etapa-de-reapertura-Hacienda-
se-va-a-notar-mas-20200514-0010.html) 
 

A cargo de gobiernos locales, la toma de decisiones para apertura (La 

Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
A partir del primero de junio, una vez que concluya la Jornada Nacional de Sana 
Distancia, las decisiones sobre la reanudación de actividades laborales, escolares y de 
recreación será responsabilidad absoluta de los gobiernos estatales. La Federación les 
podrá auxiliar con el modelo matemático que predice el comportamiento de la pandemia, 
así como con la evaluación de los riesgos, afirmó Hugo López-Gatell, subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud. 
Esto no debe interpretarse como que hay conflictos o desacuerdos entre la Federación 
y las entidades, sino que el país entrará a una nueva etapa en la que los gobernadores 
harán el balance para decidir lo que mejor convenga a sus poblaciones. 
El funcionario explicó el significado del semáforo que empezará a funcionar el próximo 
mes, y reiteró lo dicho en la conferencia matutina en Palacio Nacional, respecto de que 
las actividades esenciales incorporadas ayer (minería, construcción y fabricación de 
autopartes) empezarán a operar a partir del primero de junio, siempre que hayan 
adoptado las medidas sanitarias de prevención del coronavirus en el entorno laboral. 
Indicó que tendrán del 18 al 30 de mayo para prepararse y decidir las adecuaciones 
físicas de los lugares de trabajo, cambios de horario de los empleados y lo necesario 
para garantizar que podrán cumplir con las medidas de higiene básicas. 
Ayer por la tarde, el subsecretario explicó que ningún país ha logrado definir cuál es el 
momento ideal para recuperar la nueva normalidad, debido al riesgo de que el Covid-19 
resurja por factores como que al liberarse la actividad pública y se den las 
congregaciones de personas todavía haya individuos portadores del virus que lo podrían 
transmitir al resto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/14/politica/005n1pol) 
 

Clases, hasta que niñas y niños estén seguros: SEP (La Jornada, Alonso Urrutia y 

Néstor Jiménez, p. web). 
Durante la presentación del plan de retorno a la normalidad en el país, el secretario de 
Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, anunció que no vamos a regresar a 
clases hasta que sea seguro para nuestras niñas y niños, la comunidad escolar. Explicó 
que bajo el esquema de semáforo incluido en la estrategia general para autorizar las 
actividades que se puedan efectuar en cada color, sólo abriremos cuando el semáforo 
esté en verde, en el cual prácticamente es una etapa de normalidad.  
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En el contexto del anuncio efectuado en la conferencia matutina en Palacio Nacional, el 
secretario destacó que se mantendrá el esquema denominado Aprende en Casa para 
dar continuidad a la enseñanza. Mencionó que este programa de clases a distancia es 
utilizado por 8 de cada 10 maestros, así como por nueve de cada diez alumnos. 
Apuntó que, al inicio de esta Jornada Nacional de Sana Distancia, en términos 
generales, ya se había cursado entre 73 y 80 por ciento de los contenidos educativos 
del ciclo escolar. Cuando sea oportuno cerraremos el ciclo con una etapa presencial de 
evaluación, diagnóstico en cuanto a sus conocimientos y de planeación para el próximo 
ciclo escolar. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/14/politica/011n1pol) 
 

Ven incompleto e insuficiente plan de regreso de actividades (El financiero, 

Leticia Hernández y Guillermo Castañares, p. web). 

La incorporación de los sectores automotriz, construcción y minería a la lista de los 
esenciales para su reapertura gradual fue positivo; sin embargo, se debió tomar en 
cuenta la voz de la academia e industriales para añadir al sector cervecero y plantear 
un programa de apoyo económico a las micro, pequeñas y medianas empresas 
(Mipymes) para poder solventar gastos de medidas de prevención sanitaria, dijo Enoch 
Castellanos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación 
(Canacintra). 
“Habría que hacer un programa especial para las microempresas que vienen con una 
liquidez muy deteriorada. Es un terreno inexplorado que hay que definir, y por eso la 
insistencia en que las decisiones del Consejo (de Salubridad) se tomen de manera más 
democrática, considerando las opiniones de la academia, científicos y la industria”, 
expuso en la videoconferencia para anunciar la segunda entrega del Observatorio 
Mipyme Canacintra. 
Falta claridad: Coparmex 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) consideró el 
miércoles que falta claridad en el plan diseñado por las autoridades sobre todo en 
aspectos como los criterios que determinarán el color del semáforo de advertencia. 
“Coincidimos en la necesidad de contar con un plan de reapertura gradual y escalonado. 
Sin embargo, el contenido presentado el día de hoy es insuficiente para poder tener 
claridad en el procedimiento”, señaló Gustavo De Hoyos Walther, presidente del 
organismo. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/falta-claridad-en-plan-de-reapertura-critica-
coparmex) 
 

Filtros y transporte a empleados, medidas para las empresas (El economista, 

Maritza Pérez, p. web). 
Como parte de la estrategia del gobierno federal para reactivar las actividades 
económicas, en el marco de la pandemia de coronavirus, se prevé que a partir del 
próximo lunes 18 y hasta el 31 de mayo, se aliste la reapertura de industrias de la 
construcción, minería y fabricación de equipo de transporte, las cuales son ya 
consideradas actividades esenciales. 
Éstas se suman a las ya decretadas a finales de marzo, como son las áreas financieras, 
de recaudación tributaria, distribución y venta de energéticos (gasolineras y gas), 
generación y distribución de agua potable, industria de alimentos y bebidas no 
alcohólicas. 
Además de mercados de alimentos, servicios de transporte de pasajeros y carga, 
producción agrícola y pecuaria, agroindustria, química, productos de limpieza, 
ferreterías, servicios de mensajería y labores de seguridad privada. 
El llamado plan de la “Nueva Normalidad” considera la preparación por parte de las 
empresas, para que reanuden los espacios laborales y se instalen filtros de ingreso a 
las instalaciones.  
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Luisa María Alcalde Luján, secretaria del Trabajo y Previsión Social, indicó que para el 
regreso a las actividades laborales, tras el resguardo por la pandemia por Covid-19, se 
ha planeado una serie de lineamientos, de guías para todos los centros de trabajo que 
se tendrán que implementar en los diferentes espacios. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Filtros-y-transporte-a-empleados-
medidas-para-las-empresas-20200514-0012.html) 
 

Revisar decreto sobre Ejército y seguridad, demanda ONU a AMLO (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
La Oficina en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ONU-DH) llamó al gobierno federal a revisar el acuerdo por el que se dispone 
de las fuerzas armadas para llevar a cabo tareas de seguridad pública. 
Expuso que, si bien la intervención está prevista bajo ciertas circunstancias, el 
documento no contiene información ni disposiciones que permitan evaluar su 
conformidad con los estándares constitucionales e internacionales en la materia. 
Por su parte, los Programas de Derechos Humanos del Sistema Universitario Jesuita 
(SUJ), en un pronunciamiento instaron al presidente Andrés Manuel López Obrador a 
derogar el decreto que da facultades a las fuerzas armadas para ejercer labores de 
seguridad pública, por ser violatorio de las garantías fundamentales. 
En el documento se pide esclarecer detalladamente un plan que asegure la participación 
de la sociedad civil, la academia y las víctimas, y se garantice que la labor de las fuerzas 
armadas en materia de seguridad pública será extraordinaria, regulada, fiscalizada, 
subordinada y complementaria. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/14/politica/012n1pol) 
 

En la ciudad no se reanudarán las actividades el 1º de junio: gobierno (La 

Jornada, Roció González Alvarado y Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que no 
será el primero de junio cuando se reinicien las actividades en la capital del país. No, 
todavía no, ya lo vamos a anunciar. Estamos preparando el plan, expresó. 
–Entonces, ¿el 18 de mayo no pasará nada en la Ciudad de México? –se le preguntó. 
–No, nada. Seguimos igual, por lo pronto –manifestó la titular del Ejecutivo local, luego 
de participar en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La mandataria insistió en que aún se trabaja en el programa de reanudación de 
actividades, aunque ayer se filtró un documento, elaborado por una de las áreas del 
gobierno, según señaló el área de comunicación social, aunque no precisó cuál, con 
una propuesta en la que se plantea reabrir de manera parcial las actividades 
económicas a partir del 15 de junio en negocios como restaurantes, tiendas 
departamentales y cines, en agosto retomar las clases presenciales en las escuelas de 
educación básica, y en septiembre, las de educación superior. 
En una tarjeta informativa, comunicación social aclaró que este planteamiento es un 
borrador, que, como muchos otros, será presentado a la jefa de Gobierno para elaborar 
el plan de reactivación de la ciudad. 
En cuanto a los negocios, el documento propone que su reapertura sea a un tercio de 
su capacidad, con señaléctica, equipo de protección para el personal, desinfección de 
espacios y monitoreo de contagios en su interior. A mediados de junio también se 
reabrirían los servicios religiosos, jurídicos, cines y teatros, así como deportivos, sin 
público. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/14/capital/028n1cap) 
 

Cancelar deudas a países pobres, piden al FMI y BM (El Financiero, Redacción, p. 

web). 
Washington. - Más de 300 legisladores de todo el mundo instaron al Fondo Monetario 
Internacional y al Banco Mundial a cancelar la deuda de los países más pobres, en 
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respuesta a la pandemia de coronavirus. Asimismo, exhortaron a aumentar los fondos 
para evitar una crisis económica mundial. 
La iniciativa, liderada por el senador Bernie Sanders, y por la representante Ilhan Omar, 
demócrata de Minnesota, surge en medio del creciente temor de que los países en 
desarrollo y las economías emergentes se vean devastados. 
Sanders declaró que las naciones pobres necesitaban cada centavo para cuidar a su 
gente, en lugar de pagar las deudas. 
“Cancelar la deuda de los países más pobres era lo menos que el Banco Mundial, el 
FMI, y otras instituciones financieras internacionales deberían hacer para evitar un 
aumento inimaginable de la pobreza, el hambre y las enfermedades”, argumentó. 
A la iniciativa también se sumaron el exlíder laborista británico Jeremy Corbyn, el 
legislador argentino Carlos Menem, y el mexicano Ricardo Monreal, líder de la mayoría 
del Senado mexicano, entre otros. 
La directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, afirmó que los países en desarrollo 
necesitarían más de 2,5 billones de dólares en financiamiento. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/cancelar-deudas-a-paises-pobres-piden-al-fmi-y-
bm) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ordenamiento y regulación de la propiedad rural, acciones clave para la 
transformación en el campo mexicano (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Miércoles 13 mayo 2020 
La Procuraduría Agraria a través de la Dirección General de Apoyo al Ordenamiento 
de la Propiedad Rural (DGAOPR), durante esta administración con el programa de 
Ordenamiento y Regulación de la Propiedad Rural, ha implementado una herramienta 
de supervisión que, en coordinación con las representaciones estatales, aplica a los 
expedientes generados de cada uno de los procedimientos, con el fin de contribuir en 
mejorar la calidad de la atención, integración documental, transparencia en los 
procedimientos, reporte de resultados y la detección, en su caso, de posibles actos de 
corrupción y su denuncia. 
El objetivo del programa Ordenamiento y Regulación de la Propiedad Rural es asesorar 
y dar acompañamiento a los integrantes del núcleo agrario de manera individual o grupal 
en las actividades, procedimientos, operaciones y actos jurídicos que se realizan, así 
como garantizar la legalidad y transparencia de los actos que crean, modifican o 
extinguen los derechos de la propiedad social. 
A través de dicho programa de ordenamiento, en el ejercicio 2019 se llevaron a cabo 2 
mil 114 acciones de Ordenamiento y Regulación de la Propiedad Rural; los principales 
asuntos que se atienden son las asambleas de mayoría calificada, respecto al “Cambio 
de destino de tierras” y “la autorización para la adopción del dominio pleno en parcelas”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/ordenamiento-y-regulacion-de-la-propiedad-rural-
acciones-clave-para-la-transformacion-en-el-campo-mexicano?idiom=es) 
 

Construcción del Tren Maya deberá ir acompañado por compromiso social 
y ambiental (Despertar MX, Vannya Bello, p. web). 
Miércoles 13 mayo 2020 
La construcción del Tren Maya enfrenta algunas resistencias de poblaciones que están 
en contra de su reubicación y que actualmente habitan en los derechos de vía que serán 
utilizados durante los trabajos de ampliación y desarrollo de la obra. Algunos más 
argumentan que habrá un deterioro en la calidad de vida de la zona y daños al medio 
ambiente. 
Sin embargo, de acuerdo con los requerimientos del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (FONATUR), las empresas constructoras, hasta ahora Mota Engil México en 
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alianza con China Communications Construction y CICSA con FCC en los tramos uno y 
dos respectivamente, deberán de garantizar la reubicación de los habitantes y también 
la salvaguarda de la flora y la fauna de la región. 
En opinión de expertos en el desarrollo de proyectos de infraestructura sustentable, las 
compañías deberán de ir más allá de los requisitos que pide el FONATUR, para 
asegurar el éxito de la obra. Las comunidades del sureste del país tendrán que ser 
integradas como parte de la generación de empleo local, y al mismo tiempo beneficiadas 
por el desarrollo y mejora en la calidad de vida de sus comunidades. 
El FONATUR, la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría Agraria, tienen 
firmados dos convenios para promover el desarrollo de las comunidades que recorre el 
Tren Maya. Asimismo, la SEP se comprometió a incorporar Instituciones de Educación 
Superior, y realizar programas de capacitación a alumnos y docentes, entre otras 
actividades. Por su parte FONATUR promoverá el financiamiento de inversiones 
privadas, sociales y locales, y la Procuraduría Agraria brindará asesoría jurídica y 
representación legal para respetar las tierras y el patrimonio cultural de la zona. 
(https://despertarmexico.com/construccion-del-tren-maya-debera-ir-acompanado-por-
compromiso-social-y-ambiental/ 
Información también disponible en: 
 

- Van por construcción responsable de Tren Maya (La Voz de Querétaro, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 13 mayo 2020 
Este viernes el FONATUR anunciará al ganador del tramo tres del Tren Maya que va de 
Calkiní, Campeche a Izamal, Yucatán y 10 días después deberá comenzar la obra. 
En esta competición participaron 16 empresas y esta semana versiones periodísticas 
han señalado que la decisión final está entre tres empresas: la mexicana Caabsa en 
alianza con Comsa Infraestructura, la española SACYR en colaboración con Impulsora 
de Soluciones en Infraestructura, una empresa de Invecture de Grupo Salinas, y Grupo 
GAMI con Azvi México. 
Sin embargo, de acuerdo con los requerimientos del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (FONATUR), las empresas constructoras deberán garantizar que se proteja el 
medio ambiente y garantizar la reubicación de los habitantes. 
El FONATUR, la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría Agraria, tienen 
firmados dos convenios para promover el desarrollo de las comunidades que recorre el 
Tren Maya. Asimismo, la SEP se comprometió a incorporar Instituciones de Educación 
Superior, y realizar programas de capacitación a alumnos y docentes, entre otras 
actividades. Por su parte FONATUR promoverá el financiamiento de inversiones 
privadas, sociales y locales, y la Procuraduría Agraria brindará asesoría jurídica y 
representación legal para respetar las tierras y el patrimonio cultural de la zona. 
https://lavozdequeretaro.com/opinion/van-por-construccion-responsable-de-tren-maya/ 
 

- Compromiso social destacará en construcción del Tren Maya (Mercado 

Emergente, Redacción, p. web). 
Miércoles 13 mayo 2020 
Algunos pobladores de zonas aledañas en las que se llevará a cabo la construcción  del 
Tren Maya, mencionaron que esto podría deteriorar la calidad de vida y daños al medio 
ambiente. Ante esto el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR) destacó que 
las empresas constructoras que ganadoras de estas licitaciones, deberán garantizar la 
reubicación de los habitantes y del mismo modo salvaguardar la flora y fauna del lugar. 
Las comunidades del sureste del país tendrán que ser integradas como parte de la 
generación de empleo local, y al mismo tiempo beneficiadas por el desarrollo y mejora 
en la calidad de vida de sus comunidades. 
El FONATUR, la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría Agraria, tienen 
firmados dos convenios para promover el desarrollo de las comunidades que recorre el 
Tren Maya. Asimismo, la SEP se comprometió a incorporar Instituciones de Educación 

https://despertarmexico.com/construccion-del-tren-maya-debera-ir-acompanado-por-compromiso-social-y-ambiental/
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Superior, y realizar programas de capacitación a alumnos y docentes, entre otras 
actividades. Por su parte FONATUR promoverá el financiamiento de inversiones 
privadas, sociales y locales, y la Procuraduría Agraria brindará asesoría jurídica y 
representación legal para respetar las tierras y el patrimonio cultural de la zona. 
https://mercadoemergente.com/compromiso-social-destacara-en-construccion-del-tren-
maya/1134/) 
 

Hay avances para rampa de frenado: Obra Pública (La Jornada Morelos, Tirza 

Duarte, p. web). 
Miércoles 13 mayo 2020 
El titular de la Secretaría de Obras Públicas Fidel Giménez Valdés-Román, respondió a 
las críticas que se le realizaron en torno a la construcción de la rampa de frenado de 
emergencia en la carretera federal Chalco-Cuernavaca, y detalló que como funcionario 
público se encuentra preocupado por la conservación, seguridad e infraestructura 
carretera del Estado de Morelos, a pesar de que dicha obra es un proyecto de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) al ser un tramo federal y que no le 
corresponde como servidor público. 
Detalló que desde hace 11 meses se ha gestionado desde el gobierno del Estado la 
adquisición de manera legal del derecho de vía, es decir los predios en donde la SCT 
podrá construir dicha rampa y agregó que el expediente de expropiación de los mismos 
está con concluido y en manos de las autoridades federales competentes, y que desde 
su ámbito ha propiciado la negociación para facilitar este proceso. 
Agregó, que a pesar de que se han realizado reuniones con la Procuraduría Agraria 
con los ejidatarios propietarios de las parcelas que se verán afectadas, para firmar un 
convenio de ocupación previa que permita acelerar la entrega de la posesión de este 
terreno, no se ha llegado a un acuerdo, debido a que siete ejidatarios de Atlatlahucan, 
pretenden que se les pague un precio cercano a los 24 millones de pesos, lo que 
representa un 400 por ciento más del valor real, además de que el marco jurídico prohíbe 
que las autoridades, que intervienen en este proceso de expropiación negocien en estos 
términos alguna indemnización. 
(https://www.lajornadamorelos.com.mx/sociedad-y-justicia/2020/05/13/19755/hay-
avances-para-rampa-frenado-obra-p%C3%BAblica) 
 

Todavía no hay fecha para entrega de fertilizante a municipios de la Costa 
Grande (ABC de Zihuatanejo, Edgar Magaña, p. web). 
Miércoles 13 mayo 2020 
La subdelegada regional del gobierno federal, Leticia Rodríguez Rodríguez, informó que 
todavía no hay una fecha definida para que se entregue el fertilizante a los productores 
de los municipios de Costa Grande, en donde hasta ahora se cuenta con un padrón de 
13 mil 110 beneficiarios. 
Entrevistada en la redacción de Diario abc de Zihuatanejo, precisó que los interesados 
en ingresar a este programa federal deben estar incorporados a una asamblea que sea 
certificada por el Registro Agrario Nacional (RAN), pero en estos momentos muchos no 
han realizado el trámite porque la dependencia está cerrada ante la contingencia 
sanitaria por la que se atraviesa. Desde hace algunos días el fertilizante gratuito ya se 
comenzó a repartir en la región Montaña y en la Costa Chica de Guerrero, mientras que 
es muy probable que la Costa Grande quede para el final porque no se cuenta con una 
fecha. Enfatizó que se está tratando de crear un padrón real, reiterando que los 
beneficiarios son los que tienen que señalar esa situación, porque hay casos en los que 
se beneficia a gente que vive fuera de la comunidad en donde recibe el apoyo. Agregó 
que se está trabajando de la mano con la Procuraduría Agraria y con el RAN, por lo 
que se espera concluir el censo lo antes posible en los 8 municipios que integran esta 
región. 
(https://abcdezihuatanejo.com/todavia-no-hay-fecha-para-entrega-de-fertilizante-a-
municipios-de-la-costa-grande/) 
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Sector Agrario 
 
 

Covid-19 empantana ruta de financiamiento para Tren Maya (Milenio, Roberto 

Valadez, p. web). 
Jueves 14 mayo 2020 
La crisis por la pandemia alcanzó al Tren Maya, uno de los proyectos emblemáticos en 
la administración de Andrés Manuel López Obrador, donde una las fuentes de 
financiamiento para su construcción, el Derecho de No Residente (DNR), tendrá una 
disminución de entre 17.5 y 30 por ciento este año, que representa aproximadamente 
entre mil 120 millones y mil 920 millones de pesos, de acuerdo con datos de la 
Secretaría de Turismo (Sectur) y la Universidad Anáhuac.  
Durante el actual gobierno se decidió que, del total de recursos del DNR, anteriormente 
destinados a la promoción turística, 80 por ciento de ellos fueran para el proyecto 
ferroviario y 20 por ciento para el Instituto Nacional de Migración (INM).  
Este derecho se obtiene del cobro que se realiza a los viajeros extranjeros que llegan 
por avión al país. Con base en esta distribución, del capital total de 8 mil millones de 
pesos por DNR de 2019, el proyecto ferroviario recibió 6 mil 400 millones y el INM los 
restantes mil 600 millones de pesos. Sin embargo, para este año la situación será 
totalmente distinta, ya que las restricciones de viajes ocasionarán que el arribo de 
turistas aéreos registre una caída.  
La Sectur prevé que este año 2.4 millones de viajeros por vía aérea dejarán de venir al 
país, con lo cual los recursos del DNR para el Tren Maya caerán 17.5 por ciento, a 5 mil 
280 millones de pesos. Según el calendario del Fondo Nacional al Turismo (Fonatur) se 
prevé que en los próximos meses inicie la construcción de por lo menos tres tramos del 
proyecto ferroviario, que irán desde Palenque, Chiapas, hasta Izamal, Yucatán. 
(https://www.milenio.com/negocios/crisis-covid-19-empantana-ruta-financiamiento-tren-
maya) 
 

Vivienderos se alistan para retomar actividades tras confinamiento (El 

Economista, Redacción, p. web). 
Miércoles 13 mayo 2020 
Luego declarar a la construcción como actividad esencial, y por ende la edificación de 
vivienda, en el marco de la emergencia sanitaria por el coronavirus, los desarrolladores 
se alistan para reanudar sus operaciones una vez que esto quede confirmado en el 
Diario Oficial de la Federación (DOF). Este miércoles 13 de mayo durante el consejo 
directivo de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda 
(Canadevi), el presidente de este organismo, Gonzalo Méndez Dávalos, indicó que los 
casi 1,000 desarrolladores al organismo están comprometidos a tomar las máximas 
medidas de seguridad sanitaria para reanudar sus actividades. 
“Estamos listos para ayudar a salir a México adelante, para crear empleos formales que 
otorguen bienestar a millones de familias. La vivienda es la vía para establecer políticas 
económicas que fomenten ciclos productivos a nivel nacional”, dijo Méndez Dávalos. 
En su intervención, Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), indicó que la industria de la construcción es fundamental 
para reactivar el crecimiento de la economía en el país, por lo que se han ampliado 
algunos programas de vivienda. 
“Desde el gobierno de México vemos a la construcción, en especial de vivienda, como 
un mecanismo para detonar el crecimiento que se requiere a nivel nacional. El 
mecanismo que estamos ya implementando, incluye la ampliación de los programas de 
vivienda, las posibilidades de la población mexicana para tomar la mejor decisión con 
base en sus necesidades particulares”, apuntó Meyer Falcón. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Vivienderos-se-alistan-para-retomar-
actividades-tras-confinamiento-20200513-0115.html) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Sader y Ceda garantizan el abasto de alimentos (24 Horas, Redacción, p. web). 
Miércoles 13 mayo 2020 
El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) federal, Víctor 
Villalobos Arámbula, y el coordinador general de la Central de Abasto de la Ciudad de 
México, Héctor García Nieto, coincidieron en integrar un grupo de trabajo intersectorial 
enfocado en atender el funcionamiento de las cadenas productivas, abasto y suministro 
de alimentos en la zona metropolitana del centro del país, con las medidas sanitarias 
adecuadas, debido a la pandemia de Covid-19. 
En una videoconferencia (con el objetivo de mantener la sana distancia) establecieron 
que el objetivo principal es mantener un esquema de trabajo integral, a través de 
protocolos de sanidad en las operaciones de logística en la Central de Abasto, punto de 
comercialización de hasta el 80% de productos agropecuarios y pesqueros que 
consumen 22 millones de habitantes de la zona conurbada, y del 30% en otras entidades 
federativas. 
El titular de Agricultura afirmó que en esta contingencia sanitaria la producción agrícola, 
pecuaria y pesquera del país sigue su marcha, observando incluso aumento en 
cereales, frutas y hortalizas, lo cual significa que está garantizado el abasto de alimentos 
a nivel nacional. 
(https://www.24-horas.mx/2020/05/14/sader-y-ceda-garantizan-el-abasto-de-
alimentos/) 
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Por etapas, la “Nueva Normalidad” 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Maritza Pérez 

Después de 51 días de iniciada la Jornada Nacional de Sana Distancia, el 

gobierno federal presentó su plan de regreso “a la nueva normalidad”, el cual 

estará determinado por un semáforo regional de cuatro colores, que se 

actualizará cada semana, según los reportes de contagios y muertes en los 

municipios y estados. 

El regreso a la “Nueva Normalidad” consistirá en tres etapas: 18 de mayo, 

reapertura de municipios sin contagios; del 18 al 31 de mayo, preparación para 

la reapertura general con protocolos sanitarios; y el 1 de junio, implementación 

del sistema de semáforo por regiones. 

Por lo anterior, de acuerdo con las autoridades, a partir del próximo lunes, 269 

municipios de 15 entidades del país podrán regresar a sus actividades escolares, 

económicas y sociales cotidianas, de la mano de la implementación de cercos 

sanitarios. 

 

Qué implica cada color del semáforo 

 

Este mecanismo de apertura de actividades sociales, educativas y económicas 

considera cinco categorías: Medidas de salud pública y de trabajo; Laborales 

esenciales y no esenciales; Espacios públicos abierto/cerrado; Personas 

vulnerables y actividades escolares; y Cuatro colores de medición.  

El color rojo significará que existe una alerta sanitaria máxima en la localidad, 

por lo que sólo estarán en funciones las actividades esenciales, que incluye 



nuevas como la minería, construcción y fabricación de transporte. Ya estaban 

consideradas otras, como los servicios de salud y transporte. 

Cuando el semáforo esté en color naranja, se podrán realizar actividades 

esenciales, mientras que las no esenciales podrán operarse en forma reducida, 

además de que habrá máximo cuidado a los trabajadores vulnerables 

Con el color amarillo, las localidades comenzarán a abrir espacios públicos 

cerrados, como museos e iglesias, de manera reducida. Las personas 

vulnerables tendrán que recibir un cuidado medio, mientras que las actividades 

de minería, construcción y la industria automotriz, regresarán a una nueva 

normalidad más abierta. 

Finalmente, cuando el color del semáforo esté en verde, los espacios públicos 

tanto abiertos como cerrados serán reabiertos, las clases presenciales volverán 

y las personas vulnerables sólo necesitarán cuidado de control. 

La secretaria de Economía, Graciela Márquez, reconoció que se necesita un plan 

que dé claridad, certidumbre y seguridad a los ciudadanos, trabajadores, 

empresas, gobiernos estatales y municipales. 

 

Su aplicación es voluntaria, dice el Ejecutivo 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador subrayó que el plan de regreso a la 

Nueva Normalidad “es de aplicación voluntaria”, por lo que, si las autoridades 

estatales o municipales deciden levantar el confinamiento de manera anticipada, 

no habrá sanción alguna. 

“Si hay una autoridad municipal, estatal que, de acuerdo a las características 

propias de cada región, de cada estado, decide que no va a acatar este plan, no 

habrá controversia. No vamos a pelearnos, no vamos a dividirnos, no vamos a 

apostar a la separación. Por eso es muy importante que se sepa que el plan, 

aunque ha sido consensado en lo general, también admite la discrepancia, el 

derecho a disentir”, expresó en conferencia de prensa en Palacio Nacional. 

El mandatario mexicano sostuvo que mantendrá su postura de no imponer nada 

a través de medidas coercitivas, ya que, dijo, la apuesta es la responsabilidad de 

la ciudadanía. 

Y consideró que México está a punto de ver “la luz al final del túnel”. 

 

Empresas se declaran listas 

 

Las empresas de los sectores que se incorporaron a la lista de esenciales y, por 

lo tanto, serán las primeras en regresar a trabajar, se declararon listas para la 

reactivación. 

El sector automotriz se comprometió a agilizar la reanudación de las actividades 

y reactivar la economía, con el apoyo de las autoridades.  

“Hemos tomado acciones y precauciones fundamentales... para mitigar los 

efectos de la pandemia, con lo que seguiremos mostrando el compromiso firme 

del sector en la adopción de medidas de prevención”, informó la Asociación 

Mexicana de la Industria Automotriz. 

Canacintra refirió que afina la estrategia de seguridad, para garantizar la salud 

de los trabajadores que se reincorporen a sus actividades. 



 

A ‘la normalidad’, sólo 269 municipios; el resto lo 

hará por fases 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Amílcar Salazar 

El regreso a la llamada “nueva normalidad” –como lo acuñó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador– comenzará con la implementación de cercos sanitarios 

en el 11 por ciento de los municipios del país y con “decisiones en un contexto 

de incertidumbre”, por la pandemia de COVID-19. 

El gobierno federal presentó ayer el esperado plan para la reactivación de 

actividades económicas, educativas y sociales, luego de un periodo de 

autoconfinamiento que inició formalmente el 23 de marzo. 

De acuerdo con la estrategia de la Federación, anunciada ayer en la conferencia 

matutina de Palacio Nacional, desde hoy 14 de mayo comenzará la preparación 

para un regreso escalonado con la implantación de cercos sanitarios para 

impedir la propagación del virus en 269 municipios del país. 

Los ayuntamientos, bautizados como “municipios de la esperanza”, se ubican 

como libres de COVID-19, ninguno en alguna metropolitana; sin embargo, se 

encuentran en 15 entidades en las que no se presenta una tendencia favorable 

en cuanto a los casos confirmados se refiere. 

Por ejemplo, en Nuevo León, al menos cinco municipios serían reactivados, pero 

apenas este miércoles se registraron 72 nuevos casos de coronavirus, lo que 

representó un incremento del 6 por ciento frente al martes, con mil 183 pacientes 

confirmados. 



Según el proyecto –emanado del Consejo General de Salubridad–, el regreso 

comenzaría el próximo 18 de mayo; no obstante, la última palabra para el 

proceso de reapertura la tendrán cada una de las entidades federativas y su 

respectivo Consejo de Salubridad Estatal. 

En una segunda etapa, comenzaría la fase de preparación, entre el 18 y 31 de 

mayo, con lo que se otorga luz verde en algunos ayuntamientos para que las 

industrias que fueron consideradas esenciales, como minería, construcción y 

fabricación de transporte, comiencen a operar. 

Después, a partir del 1 de junio, se estima la reapertura general, que será 

acompañada de un semáforo semanal en cada una de las regiones que incluirá 

cuatro colores para acelerar o detener la movilidad de personas durante la 

epidemia. 

En cuanto al regreso a clases, el secretario de Educación Pública, Esteban 

Moctezuma, dijo que los planteles educativos en todo el país regresarán a clases 

hasta que sea seguro y disminuya el nivel de peligro de contagio. A pesar de que 

al menos nueve entidades ya anunciaron su propio fin de ciclo escolar. 

De acuerdo con la secretaria de Economía, Graciela Márquez, encargada de 

explicar el regreso, se debe tener presente que “en una pandemia se toman 

siempre decisiones en un contexto de incertidumbre”. 

“Nada está escrito como reglas fijas, en todo momento hay incertidumbre, todos 

los países del mundo enfrentan la pregunta de si hay posibilidad de avanzar 

hacia la nueva normalidad, a qué velocidad y cuáles podrían ser las 

consecuencias”, refirió la secretaria durante su intervención. 

Finalmente, el presidente Andrés Manuel López Obrador dejó en libertad a 

gobernadores y alcaldes para llevar a cabo el proceso de reapertura a la nueva 

normalidad. 

“Si hay una autoridad municipal, estatal que, de acuerdo a las características 

propias de cada región, de cada estado, decide que no va a acatar este plan, no 

habrá controversia. No vamos a pelearnos, no vamos a dividirnos, no vamos a 

apostar a la separación”, puntualizó el mandatario. 

 

La Ruta del regreso 

Desde hoy comenzarán los primeros pasos para el desconfinamiento en el país. 

Ruta a la “nueva normalidad”: 

 

14-17 mayo: cercos sanitarios 

ETAPA 1 

Reapertura de 269 municipios, en 15 estados (18 de mayo). 

ETAPA 2 

Preparación para reapertura general (18-31 de mayo).  

ETAPA 3 

Semáforo semanal por regiones (1 de junio). 

 

 

 

 

 



Acciones de aplicación general: 

 

1. Elaboración por empresa de protocolos sanitarios para el reinicio seguro. 

2. Capacitación de personal para seguridad en el ambiente laboral. 

3. Readecuación de espacios y procesos productivos. 

4. Filtros de ingreso, sanitización e higiene del espacio laboral. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

“En esta etapa de reapertura, Hacienda se va a 

notar más” 

 

Se canalizarán recursos a proyectos que estén listos para tener impacto social, dice el 

funcionario. En lo macro, es muy importante evitar que una crisis de liquidez no se 

vuelva una crisis de solvencia, advierte. 

Jueves 14 mayo 2020 / Luis Miguel González 

En las próximas semanas, la Secretaría de Hacienda se va a notar más, afirma 

Arturo Herrera: “Estaremos muy activos en todo lo relacionado con la mitigación 

del impacto económico, pero también en la búsqueda de soluciones para 

reactivar la economía”. 

Estamos tocando la puerta a lo que será la normalización, asegura el encargado 

de las finanzas públicas del país, “mucho dependerá de la velocidad con la que 

nosotros podamos llevar el gasto a donde más impacto tenga”. Menciona el 

aeropuerto de Santa Lucía, “en el corto plazo puede contratar a muchos 

trabajadores y hacer compras importantes de materiales e insumos”. Se refiere 

también a los programas de la Sedatu, “son 25,000 millones de pesos para 

intervenciones urbanas en 50 ciudades. No requieren tanta planeación como las 

grandes obras y pueden generar derrama con mucha rapidez”. Del Tren Maya, 

ratifica que arrancará en dos semanas.  

Más allá del ejercicio de los recursos, un tema al que el Secretario dedica mucho 

tiempo y atención es la salud del sistema financiero, “en el mundo y en México, 

hay una crisis de salud y una crisis económica, pero no estamos en una crisis 

financiera. Es muy importante evitar que esto ocurra, el reto es evitar que una 



crisis de liquidez se convierta en una crisis de solvencia... todas las grandes crisis 

han sido crisis de solvencia”. 

Se han reestructurado tres millones de créditos, dice con un dejo de satisfacción: 

“se ha trabajado bien con la banca y se hizo un cambio pequeño en la CNBV 

para que los no pagos negociados no cuenten como cartera vencida en estos 

tres meses. Eso le da liquidez a las personas y empresas. Es una muestra de lo 

que se puede hacer”. 

En otros países, los banqueros centrales dicen que la política monetaria ya llegó 

al límite y que toca el turno a la política fiscal, “no es el caso para México”, 

enfatiza Herrera, “un límite natural de la política monetaria se alcanza cuando la 

tasa es cero, en México es 6%; en Canadá está en 0.25%; en Inglaterra es 1%; 

en Japón es cero. No quiero simplificar la discusión, pero estamos en otra 

situación”. 

 

—¿Qué puede hacer la política fiscal en México? 

 

El margen de maniobra tiene que ver con el costo. A México le cuesta mucho 

más caro mover el dinero que a otros países que tienen tasas muy bajas y acceso 

a mercados de capitales en condiciones muy favorables. De cualquier modo, hay 

margen para hacer cosas. El proceso es muy  fluido y lo revisamos 

constantemente. Hace un mes no teníamos programas de créditos al sector 

formal ni al informal. Son 600,000 créditos por un monto de 14,000 millones de 

pesos. Tampoco teníamos el programa de mejoramiento de vivienda... 

Estaremos viendo dónde podemos apoyar. 

 

—¿Cómo es el diálogo con el Presidente? 

 

Reitero que es un proceso muy fluido, porque estamos ante una realidad que 

está cambiando constantemente. Trabajamos con información diaria de alzas y 

bajas en el IMSS; con los datos cotidianos de ventas con tarjetas de crédito y 

débito. Sabemos cómo le están yendo a las ventas en las ciudades y a algunos 

sectores. El presidente ha sido muy claro en que debemos hacer todo lo posible 

por cumplir los objetivos fiscales, pero también sabe que nadie está obligado a 

lo imposible. Nos pide revisar todas las opciones y eso hacemos todo el tiempo. 

 

—Coneval presenta un pronóstico brutal de lo que puede ser el impacto 

social de la crisis en México, ¿cómo se lee este informe desde Hacienda? 

 

Lo leemos con atención y también lo valoramos de cara a otra información 

disponible. En una primera etapa hay una gran afectación en zonas que 

dependen mucho del Turismo. Quintana Roo, Guerrero, Nayarit y Baja California 

Sur son los que más empleo han perdido, proporcionalmente. No sólo 

estudiamos ese informe. También hemos analizado lo que pasó en crisis 

pasadas. En 1982 y 1995, la hiperinflación destruyó la capacidad adquisitiva de 

quienes conservaron sus empleos y creó mucha pobreza. Esta vez, tenemos 

confianza de que no va a ser así... De cualquier modo, estamos conscientes de 

que la crisis va a tener un gran impacto. Eso está ocurriendo en todo el mundo. 



La crisis es enorme y pega a todos, pero a unos les pegará más fuerte, por eso 

es tan importante cuidar a los más vulnerables. En México, una cosa que puede 

ayudar son los programas sociales que ya estaban en marcha. No fueron 

diseñados para una crisis como esta, pero seguramente darán un poco de 

respiro a grupos que ya eran vulnerables, como los adultos mayores; los jóvenes 

y los campesinos. 

 

Optimismo moderado 

 

Respecto al futuro inmediato, el Secretario de Hacienda es moderadamente 

optimista: “En primera instancia todo depende de que la política de Salud tenga 

éxito y vamos bien. Nuestro trabajo ha estado enfocado en garantizar que el 

esfuerzo de combate a la pandemia tenga todos los recursos necesarios. La 

ciudad de México multiplicó por 10 su capacidad de atención en terapia intensiva 

en unas semanas... El que el Secretario de Hacienda haya tenido un papel 

discreto en esta fase tiene una lógica: éste es el momento de los médicos y las 

enfermeras... Una razón clave para el éxito de la estrategia de Salud es que no 

haya sido contagiada por narrativas relacionadas con otros temas”. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

A cargo de gobiernos locales, la toma de 

decisiones para apertura 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

A partir del primero de junio, una vez que concluya la Jornada Nacional de Sana 

Distancia, las decisiones sobre la reanudación de actividades laborales, 

escolares y de recreación será responsabilidad absoluta de los gobiernos 

estatales. La Federación les podrá auxiliar con el modelo matemático que 

predice el comportamiento de la pandemia, así como con la evaluación de los 

riesgos, afirmó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de 

la Salud. 

Esto no debe interpretarse como que hay conflictos o desacuerdos entre la 

Federación y las entidades, sino que el país entrará a una nueva etapa en la que 

los gobernadores harán el balance para decidir lo que mejor convenga a sus 

poblaciones. 

El funcionario explicó el significado del semáforo que empezará a funcionar el 

próximo mes, y reiteró lo dicho en la conferencia matutina en Palacio Nacional, 

respecto de que las actividades esenciales incorporadas ayer (minería, 

construcción y fabricación de autopartes) empezarán a operar a partir del primero 

de junio, siempre que hayan adoptado las medidas sanitarias de prevención del 

coronavirus en el entorno laboral. 

Indicó que tendrán del 18 al 30 de mayo para prepararse y decidir las 

adecuaciones físicas de los lugares de trabajo, cambios de horario de los 

empleados y lo necesario para garantizar que podrán cumplir con las medidas 

de higiene básicas. 

Ayer por la tarde, el subsecretario explicó que ningún país ha logrado definir cuál 

es el momento ideal para recuperar la nueva normalidad, debido al riesgo de que 

el Covid-19 resurja por factores como que al liberarse la actividad pública y se 

den las congregaciones de personas todavía haya individuos portadores del 

virus que lo podrían transmitir al resto.  



También es posible que haya una reintroducción del virus desde otro lugar con 

alta transmisión. Por eso, en México se tomó la decisión de iniciar el plan para 

regresar a las actividades, pero si algo no va bien, nos regresamos, afirmó. 

Para eso servirá el semáforo y las evaluaciones semanales que se realizarán de 

una serie de indicadores, principalmente la cantidad de nuevos casos, los 

fallecimientos, el índice de vulnerabilidad de las poblaciones (acceso a servicios, 

alimentación e ingresos). 

También se observará el tamaño de la población, pues mientras más grande, es 

mayor la probabilidad de tener una epidemia activa y que tome más tiempo en 

resolverse. Otros indicadores a evaluar son la ocupación hospitalaria general y 

de áreas de terapia intensiva. 

La evaluación de estos indicadores en cada entidad y municipio genera la 

perspectiva de riesgo y los irá colocando en alguno de los cuatro colores del 

semáforo. 

López-Gatell reconoció que no está definida la totalidad de las decisiones a 

adoptar, por ejemplo, en los espacios públicos abiertos, cuando alguna zona 

pase del color rojo al naranja. Por ejemplo, está pendiente la decisión sobre cuál 

puede ser el aforo permitido en el Zócalo de Ciudad de México. 

Respecto de las escuelas, el subsecretario ratificó que reanudarán actividades 

sólo cuando la localidad se ubique en el color verde, porque está comprobado 

que por la cercanía que tienen los niños de preescolar y primaria, sobre todo, es 

una condición alta para la transmisión de infecciones, con el agravante del 

contagio a sus familiares adultos mayores. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Clases, hasta que niñas y niños estén seguros: 

SEP 

Jueves 14 mayo 2020 / Alonso Urrutia y Néstor Jiménez 

Durante la presentación del plan de retorno a la normalidad en el país, el 

secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, anunció que no 

vamos a regresar a clases hasta que sea seguro para nuestras niñas y niños, la 

comunidad escolar. Explicó que bajo el esquema de semáforo incluido en la 

estrategia general para autorizar las actividades que se puedan efectuar en cada 

color, sólo abriremos cuando el semáforo esté en verde, en el cual prácticamente 

es una etapa de normalidad. 

En el contexto del anuncio efectuado en la conferencia matutina en Palacio 

Nacional, el secretario destacó que se mantendrá el esquema denominado 

Aprende en Casa para dar continuidad a la enseñanza. Mencionó que este 

programa de clases a distancia es utilizado por 8 de cada 10 maestros, así como 

por nueve de cada diez alumnos. 

Apuntó que, al inicio de esta Jornada Nacional de Sana Distancia, en términos 

generales, ya se había cursado entre 73 y 80 por ciento de los contenidos 

educativos del ciclo escolar. Cuando sea oportuno cerraremos el ciclo con una 

etapa presencial de evaluación, diagnóstico en cuanto a sus conocimientos y de 

planeación para el próximo ciclo escolar. 

Moctezuma –el único de los funcionarios del gabinete federal presentes en el 

Salón Tesorería que utilizó cubrebocas– adelantó que las decisiones sobre el 

retorno a clases a escala estatal se basan en los criterios emanados de las 

reformas educativas a la Constitución aprobadas el año pasado que considera 

como un factor importante la instrumentación de políticas diferenciadas a nivel 

regional. 

Si algo ha hecho evidente la epidemia del Covid-19 es la gran desigualdad y 

diversidad de nuestro México, añadió el secretario. 

La víspera, algunos gobernadores ya habían anunciado su decisión de regresar 

a clases en este ciclo escolar. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ven incompleto e insuficiente plan de regreso de 

actividades 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Leticia Hernández y Guillermo Castañares 

La incorporación de los sectores automotriz, construcción y minería a la lista de 

los esenciales para su reapertura gradual fue positivo; sin embargo, se debió 

tomar en cuenta la voz de la academia e industriales para añadir al sector 

cervecero y plantear un programa de apoyo económico a las micro, pequeñas y 

medianas empresas (Mipymes) para poder solventar gastos de medidas de 

prevención sanitaria, dijo Enoch Castellanos, presidente de la Cámara Nacional 

de la Industria de la Transformación (Canacintra). 

“Habría que hacer un programa especial para las microempresas que vienen con 

una liquidez muy deteriorada. Es un terreno inexplorado que hay que definir, y 

por eso la insistencia en que las decisiones del Consejo (de Salubridad) se tomen 

de manera más democrática, considerando las opiniones de la academia, 

científicos y la industria”, expuso en la videoconferencia para anunciar la 

segunda entrega del Observatorio Mipyme Canacintra. 

 

Falta claridad: Coparmex 

 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) consideró el 

miércoles que falta claridad en el plan diseñado por las autoridades sobretodo 

en aspectos como los criterios que determinarán el color del semáforo de 

advertencia. 



“Coincidimos en la necesidad de contar con un plan de reapertura gradual y 

escalonado. Sin embargo, el contenido presentado el día de hoy es insuficiente 

para poder tener claridad en el procedimiento”, señaló Gustavo De Hoyos 

Walther, presidente del organismo. 

El sector patronal pidió claridad en aspectos como los criterios a partir de junio 

que determinan en qué color del semáforo de advertencia se ubica cada estado, 

lo que es relevante para conocer cómo es que una localidad podrá pasar de una 

fase a otra y faltó especificar si dicho semáforo será definido a nivel municipal o 

estatal. 

Hasta el momento la definición de actividades económicas reducida es muy 

limitada. 

“Las empresas requieren de especificaciones claras para poder prepararse para 

reiniciar actividades inmediatamente después de que lo dicten las autoridades 

sanitarias”, dijo el empresario. 

El gobierno anunció que se reinician actividades en 269 municipios en 15 

estados sin contagios o vecindad de contagio. No publicó una lista de los 

municipios por lo que no hay certeza de cuáles son estos y con base en qué 

fecha de datos de contagios fueron determinados, señaló el organismo. 

En un ejercicio propio, la Coparmex identificó en 14 estados de la República a 

294 municipios que cumplen con las características de tener cero casos de 

COVID-19 y no tener vecindad con algún municipio que haya tenido al menos un 

contagio. 

“En estos municipios hay 51 mil 365 unidades económicas que representan el 1 

por ciento del total nacional. En suma, el impacto económico de esta medida 

será mínimo”, advirtió. 

 

Acompañar apertura con pruebas 

 

Canacintra ha planteado un programa de apoyo especial para las Mipymes, con 

la finalidad de que puedan enfrentar los costos que implica reabrir con medidas 

sanitarias, así como la importancia de hacer pruebas para detectar a infectados 

de COVID-19. 

“Una empresa hizo pruebas al 100 por ciento de sus trabajadores y encontró que 

el 25 por ciento estaba contagiado, pero era asintomático, esto habla de lo 

importante que es aplicar las pruebas para evitar rebrotes en los centros de 

trabajo”, apuntó Castellanos. 

Al respecto, la Coparmex coincidió en la necesidad de que la reapertura se 

acompañe de una aplicación intensa de pruebas para poder aislar nuevos caos 

y sus cadenas de contagios. 

"Este factor ha marcado la diferencia entre algunas naciones que están 

mostrando mejores resultados en su batalla contra el virus”, alertó la Coparmex.  

Señaló que México está realizando 0.4 pruebas por cada mil habitantes, la cifra 

más baja entre los países de la OCDE. La media para estos países es de 22 

pruebas por cada mil habitantes. 

 

 

 



Plan desarticulado: economistas 

 

Carlos González Tabares, director de análisis de Monex, consideró que es buena 

señal que se contemple una reactivación económica, pero el plan luce 

desarticulado. 

“Es una noticia positiva (el anuncio de reactivación), pero en el cómo se está 

haciendo me parece que sigue habiendo bastantes dudas, podría estar 

desarticulado respecto al anuncio que han hecho otros estados, creo que hacen 

falta muchos detalles y tener mayor certeza que hacia delante no se pueda caer 

en un rebrote de casos, tiene que ser muy prudente la reapertura”, dijo. 

Raymundo Tenorio, catedrático emérito del Tec de Monterrey, coincidió en que 

el plan luce hecho sobre la marcha y es preocupante, pues tendrían que dejar 

libre a toda la red de producción y no solo a las áreas terminales, además de que 

“tendrán que pensar en cómo van a circular las cadenas de proveedurías” puesto 

que algunos insumos para estos sectores son fabricados en diferentes regiones 

del país. 

En contraste, para analistas de Banorte, el plan anunciado hoy ayudará a reducir 

la incertidumbre y a incrementar los niveles de confianza hacia delante. 

“Si bien el presidente López Obrador dijo que el cumplimiento de estas medidas 

no es obligatorio, como ha sido el caso en el resto de los planes anunciados por 

el gobierno, creemos que entre más estados y empresas se adhieran a él, será 

mejor en el largo plazo, tanto para las personas como para la actividad 

económica”, indicaron. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Filtros y transporte a empleados, medidas para 

las empresas 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Maritza Pérez 

Como parte de la estrategia del gobierno federal para reactivar las actividades 

económicas, en el marco de la pandemia de coronavirus, se prevé que a partir 

del próximo lunes 18 y hasta el 31 de mayo, se aliste la reapertura de industrias 

de la construcción, minería y fabricación de equipo de transporte, las cuales son 

ya consideradas actividades esenciales. 

Éstas se suman a las ya decretadas a finales de marzo, como son las áreas 

financieras, de recaudación tributaria, distribución y venta de energéticos 

(gasolineras y gas), generación y distribución de agua potable, industria de 

alimentos y bebidas no alcohólicas. 

Además de mercados de alimentos, servicios de transporte de pasajeros y carga, 

producción agrícola y pecuaria, agroindustria, química, productos de limpieza, 

ferreterías, servicios de mensajería y labores de seguridad privada. 

El llamado plan de la “Nueva Normalidad” considera la preparación por parte de 

las empresas, para que reanuden los espacios laborales y se instalen filtros de 

ingreso a las instalaciones. 

Luisa María Alcalde Luján, secretaria del Trabajo y Previsión Social, indicó que 

para el regreso a las actividades laborales, tras el resguardo por la pandemia por 

Covid-19, se ha planeado una serie de lineamientos, de guías para todos los 

centros de trabajo que se tendrán que implementar en los diferentes espacios. 



Las empresas, por ejemplo, deberán tener filtros de entrada, un propio transporte 

hacia los centros de trabajo y filtros en las áreas comunes como comedores y 

estaciones de trabajo. 

“De manera tal que cada una de las unidades económicas, desde la más 

pequeñita hasta las empresas más grandes, puedan tener sus propios planes de 

trabajo; elaborar cada uno de sus planes para ir determinando las medidas, 

según el color (del semáforo para reanudar actividades) en el cual nos 

encontremos”. 

Apuntó que la “Nueva Normalidad”, quiere decir que tanto trabajadores como 

empleadores tendrán que implementar estos mecanismos, además de que se ha 

trabajado en protocolos distintos por cada uno de los sectores y de las industrias. 

“También estamos ya por sacar el protocolo para todo el tema de turismo, para 

todas las áreas turísticas, cómo van a iniciar sus actividades una vez que se 

encuentren en el color indicado, y así por cada una de las industrias se irán 

sacando estas medidas”, explicó la titular del Trabajo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Revisar decreto sobre Ejército y seguridad, 

demanda ONU a AMLO 

Jueves 14 mayo 2020 / Redacción 

La Oficina en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los 

Derechos Humanos (ONU-DH) llamó al gobierno federal a revisar el acuerdo por 

el que se dispone de las fuerzas armadas para llevar a cabo tareas de seguridad 

pública. 

Expuso que, si bien la intervención está prevista bajo ciertas circunstancias, el 

documento no contiene información ni disposiciones que permitan evaluar su 

conformidad con los estándares constitucionales e internacionales en la materia. 

Por su parte, los Programas de Derechos Humanos del Sistema Universitario 

Jesuita (SUJ), en un pronunciamiento instaron al presidente Andrés Manuel 

López Obrador a derogar el decreto que da facultades a las fuerzas armadas 

para ejercer labores de seguridad pública, por ser violatorio de las garantías 

fundamentales. 

En el documento se pide esclarecer detalladamente un plan que asegure la 

participación de la sociedad civil, la academia y las víctimas, y se garantice que 

la labor de las fuerzas armadas en materia de seguridad pública será 

extraordinaria, regulada, fiscalizada, subordinada y complementaria. 

La ONU-DH advirtió en un comunicado que es insuficiente la sola mención al 

carácter extraordinario de la participación de este cuerpo de seguridad. Además, 

expuso, contrario a la obligación de que el papel de las fuerzas armadas se 

supedite a las autoridades civiles, se establece una relación de coordinación 

entre éstas y militares. 

También destacó que la temporalidad prevista en el acuerdo se extiende 

mientras la Guardia Nacional desarrolla su estructura, capacidades e 

implantación territorial, hasta el límite máximo permitido por la propia reforma 

constitucional, sin otra salvaguarda y sin la definición de un plan de 

fortalecimiento de las capacidades de la corporación creada en 2019. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

En la ciudad no se reanudarán las actividades el 

1º de junio: gobierno 

 

Jueves 14 mayo 2020 / Roció González Alvarado y Alejandro Cruz Flores 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló 

que no será el primero de junio cuando se reinicien las actividades en la capital 

del país. No, todavía no, ya lo vamos a anunciar. Estamos preparando el plan, 

expresó. 

–Entonces, ¿el 18 de mayo no pasará nada en la Ciudad de México? –se le 

preguntó. 

–No, nada. Seguimos igual, por lo pronto –manifestó la titular del Ejecutivo local, 

luego de participar en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

La mandataria insistió en que aún se trabaja en el programa de reanudación de 

actividades, aunque ayer se filtró un documento, elaborado por una de las áreas 

del gobierno, según señaló el área de comunicación social, aunque no precisó 

cuál, con una propuesta en la que se plantea reabrir de manera parcial las 

actividades económicas a partir del 15 de junio en negocios como restaurantes, 

tiendas departamentales y cines, en agosto retomar las clases presenciales en 

las escuelas de educación básica, y en septiembre, las de educación superior.  

En una tarjeta informativa, comunicación social aclaró que este planteamiento es 

un borrador, que, como muchos otros, será presentado a la jefa de Gobierno 

para elaborar el plan de reactivación de la ciudad. 



En cuanto a los negocios, el documento propone que su reapertura sea a un 

tercio de su capacidad, con señaléctica, equipo de protección para el personal, 

desinfección de espacios y monitoreo de contagios en su interior. A mediados de 

junio también se reabrirían los servicios religiosos, jurídicos, cines y teatros, así 

como deportivos, sin público. 

Junto con las actividades escolares, en agosto se plantea también el retorno en 

las labores de los corporativos y oficinas de gobierno que no dan atención al 

público, mientras en negocios como gimnasios, bares y antros, el cierre 

permanecería hasta septiembre. 

En el caso de restaurantes y tiendas departamentales que reabrirían a partir del 

15 de junio, se recomienda escalonar los horarios de entrada de su personal 

para evitar la saturación del transporte, y se propone fijar dos días a la semana 

para que personas vulnerables puedan hacer uso de parques y centros 

comerciales. 

También se enlista una serie de recomendaciones para el regreso a clases, 

como la sanitización de las escuelas, integración de grupos con un máximo 15 

estudiantes y la restricción del ingreso a quienes presenten síntomas de 

enfermedades respiratorias. 

A la par, se propone apoyar económicamente a la población más vulnerable por 

disminución o pérdidas de ingresos con ayudas mensuales de 2 mil 600 pesos. 

En tanto, ayer, el Comité Estatal de Vigilancia Epidemiológica de la Ciudad de 

México acordó la creación de la comisión científico técnica para el análisis de la 

mortalidad por Covid-19, que estará encabezada por los epidemiólogos 

Christopher Edward Ormsby Jenkins, del Instituto Nacional de Enfermedades 

Respiratorias, y Arturo Galindo Fragua, del Instituto Nacional de Ciencias 

Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Cancelar deudas a países pobres, piden al FMI y 

BM 

 

Miércoles 13 mayo 2020 / Redacción 

Washington. - Más de 300 legisladores de todo el mundo instaron al Fondo 

Monetario Internacional y al Banco Mundial a cancelar la deuda de los países 

más pobres, en respuesta a la pandemia de coronavirus. Asimismo, exhortaron 

a aumentar los fondos para evitar una crisis económica mundial. 

La iniciativa, liderada por el senador Bernie Sanders, y por la representante Ilhan 

Omar, demócrata de Minnesota, surge en medio del creciente temor de que los 

países en desarrollo y las economías emergentes se vean devastados. 

Sanders declaró que las naciones pobres necesitaban cada centavo para cuidar 

a su gente, en lugar de pagar las deudas. 

“Cancelar la deuda de los países más pobres era lo menos que el Banco Mundial, 

el FMI, y otras instituciones financieras internacionales deberían hacer para 

evitar un aumento inimaginable de la pobreza, el hambre y las enfermedades”, 

argumentó. 

A la iniciativa también se sumaron el exlíder laborista británico Jeremy Corbyn, 

el legislador argentino Carlos Menem, y el mexicano Ricardo Monreal, líder de la 

mayoría del Senado mexicano, entre otros. 

La directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, afirmó que los países en 

desarrollo necesitarían más de 2,5 billones de dólares en financiamiento. 

 

 



 

Ordenamiento y regulación de la propiedad rural, 

acciones clave para la transformación en el 

campo mexicano 

 

La implementación de mecanismos en esta administración, ha contribuido a 

transparentar los procesos y enriquecer el quehacer institucional 

Miércoles 13 mayo 2020 / Redacción 

La Procuraduría Agraria a través de la Dirección General de Apoyo al 

Ordenamiento de la Propiedad Rural (DGAOPR), durante esta administración 

con el programa de Ordenamiento y Regulación de la Propiedad Rural, ha 

implementado una herramienta de supervisión que, en coordinación con las 

representaciones estatales, aplica a los expedientes generados de cada uno de 

los procedimientos, con el fin de contribuir en mejorar la calidad de la atención, 

integración documental, transparencia en los procedimientos, reporte de 

resultados y la detección, en su caso, de posibles actos de corrupción y su 

denuncia. 

El objetivo del programa Ordenamiento y Regulación de la Propiedad Rural es 

asesorar y dar acompañamiento a los integrantes del núcleo agrario de manera 

individual o grupal en las actividades, procedimientos, operaciones y actos 

jurídicos que se realizan, así como garantizar la legalidad y transparencia de los 

actos que crean, modifican o extinguen los derechos de la propiedad social. 



A través de dicho programa de ordenamiento, en el ejercicio 2019 se llevaron a 

cabo 2 mil 114 acciones de Ordenamiento y Regulación de la Propiedad Rural; 

los principales asuntos que se atienden son las asambleas de mayoría calificada, 

respecto al “Cambio de destino de tierras” y “la autorización para la adopción del 

dominio pleno en parcelas”. 

Se contempla que para 2020 se tendrá el mayor número de solicitudes de 

atención en los rubros mencionados, para lo cual la Procuraduría Agraria realiza 

diversos convenios de colaboración con otras instituciones que participan 

también en el ordenamiento territorial, buscando fortalecer los mecanismos que 

permitan el ordenamiento y regulación de la propiedad rural, bajo el principio de 

legalidad y sustentabilidad, y en beneficio de los sujetos de derecho. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Construcción del Tren Maya deberá ir 

acompañado por compromiso social y ambiental 

 

Miércoles 13 mayo 2020 / Vannya Bello 

La construcción del Tren Maya enfrenta algunas resistencias de poblaciones que 

están en contra de su reubicación y que actualmente habitan en los derechos de 

vía que serán utilizados durante los trabajos de ampliación y desarrollo de la 

obra. Algunos más argumentan que habrá un deterioro en la calidad de vida de 

la zona y daños al medio ambiente. 

Sin embargo, de acuerdo con los requerimientos del Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (FONATUR), las empresas constructoras, hasta ahora Mota Engil 

México en alianza con China Communications Construction y CICSA con FCC 

en los tramos uno y dos respectivamente, deberán de garantizar la reubicación 

de los habitantes y también la salvaguarda de la flora y la fauna de la región. 

En opinión de expertos en el desarrollo de proyectos de infraestructura 

sustentable, las compañías deberán de ir más allá de los requisitos que pide el 

FONATUR, para asegurar el éxito de la obra. Las comunidades del sureste del 

país tendrán que ser integradas como parte de la generación de empleo local, y 

al mismo tiempo beneficiadas por el desarrollo y mejora en la calidad de vida de 

sus comunidades.  

Los consorcios ganadores de la licitación ya iniciaron obras en los tramos uno y 

dos el pasado 1 y 12 de mayo respectivamente. Aunque hasta ahora no han 

hecho públicos los planes de mitigación y apoyo social, ambas empresas tienen 



en su trayectoria algunas acciones de vinculación con la comunidad en materia 

de educación, salud y emprendimiento. 

Este viernes el FONATUR anunciará al ganador del tramo tres del Tren Maya 

que va de Calkiní, Campeche a Izamal, Yucatán y 10 días después deberá 

comenzar la obra. Un total de 16 consorcios participan en el concurso. Esta 

semana versiones periodísticas han señalado que la decisión final está entre tres 

empresas: la mexicana Caabsa en alianza con Comsa Infraestructura, la 

española SACYR en colaboración con Impulsora de Soluciones en 

Infraestructura, una empresa de Invecture de Grupo Salinas, y Grupo GAMI con 

Azvi México. 

En materia de responsabilidad social estas tres empresas han desarrollado 

diversas iniciativas. Caabsa tiene una fundación dedicada a la promoción de la 

educación de niños y jóvenes, construcción y equipamiento de escuelas, además 

de centros comunitarios para la alfabetización de adultos mayores y programas 

de voluntariado. 

En el caso de SACYR, si bien tiene compromisos a nivel global en su informe 

anual de sustentabilidad, la mayoría de sus acciones están ubicadas en España. 

Por su parte GAMI, de acuerdo a su sitio web apoya a través de patrocinios 

actividades de deporte, cultura y educación. 

El FONATUR, la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría Agraria, 

tienen firmados dos convenios para promover el desarrollo de las comunidades 

que recorre el Tren Maya. Asimismo, la SEP se comprometió a incorporar 

Instituciones de Educación Superior, y realizar programas de capacitación a 

alumnos y docentes, entre otras actividades. Por su parte FONATUR promoverá 

el financiamiento de inversiones privadas, sociales y locales, y la Procuraduría 

Agraria brindará asesoría jurídica y representación legal para respetar las tierras 

y el patrimonio cultural de la zona. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Van por construcción responsable de Tren Maya 

 

Miércoles 13 mayo 2020 / Redacción 

Este viernes el FONATUR anunciará al ganador del tramo tres del Tren Maya 

que va de Calkiní, Campeche a Izamal, Yucatán y 10 días después deberá 

comenzar la obra. 

En esta competición participaron 16 empresas y esta semana versiones 

periodísticas han señalado que la decisión final está entre tres empresas: la 

mexicana Caabsa en alianza con Comsa Infraestructura, la española SACYR en 

colaboración con Impulsora de Soluciones en Infraestructura, una empresa de 

Invecture de Grupo Salinas, y Grupo GAMI con Azvi México. 

Sin embargo, de acuerdo con los requerimientos del Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (FONATUR), las empresas constructoras deberán garantizar que se 

proteja el medio ambiente y garantizar la reubicación de los habitantes. 

En materia de responsabilidad social estas tres empresas han desarrollado 

diversas iniciativas. Caabsa tiene una fundación dedicada a la promoción de la 

educación de niños y jóvenes, construcción y equipamiento de escuelas, además 

de centros comunitarios para la alfabetización de adultos mayores y programas 

de voluntariado.  

En el caso de SACYR, si bien tiene compromisos a nivel global en su informe 

anual de sustentabilidad, la mayoría de sus acciones están ubicadas en España. 

Por su parte GAMI, de acuerdo a su sitio web apoya a través de patrocinios 

actividades de deporte, cultura y educación. 



El FONATUR, la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría Agraria, 

tienen firmados dos convenios para promover el desarrollo de las comunidades 

que recorre el Tren Maya. Asimismo, la SEP se comprometió a incorporar 

Instituciones de Educación Superior, y realizar programas de capacitación a 

alumnos y docentes, entre otras actividades. Por su parte FONATUR promoverá 

el financiamiento de inversiones privadas, sociales y locales, y la Procuraduría 

Agraria brindará asesoría jurídica y representación legal para respetar las tierras 

y el patrimonio cultural de la zona. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Compromiso social destacará en construcción 

del Tren Maya 

 

Miércoles 13 mayo 2020 / Redacción 

Algunos pobladores de zonas aledañas en las que se llevará a cabo la 

construcción del Tren Maya, mencionaron que esto podría deteriorar la calidad 

de vida y daños al medio ambiente. Ante esto el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (FONATUR) destacó que las empresas constructoras que ganadoras 

de estas licitaciones, deberán garantizar la reubicación de los habitantes y del 

mismo modo salvaguardar la flora y fauna del lugar. Las comunidades del 

sureste del país tendrán que ser integradas como parte de la generación de 

empleo local, y al mismo tiempo beneficiadas por el desarrollo y mejora en la 

calidad de vida de sus comunidades. 

Este viernes el FONATUR anunciará al ganador del tramo tres del Tren Maya 

que va de Calkiní, Campeche a Izamal, Yucatán y 10 días después deberá 

comenzar la obra. 

En este concurso participaron 16 consorcios y algunas versiones periodísticas 

señalan como finalistas a tres empresas: 

Caabsa en alianza con Comsa Infraestructura 

SACYR en colaboración con Impulsora de Soluciones en Infraestructura 

Invecture de Grupo Salinas 

En materia de responsabilidad social estas tres empresas han desarrollado 

diversas iniciativas. Caabsa tiene una fundación dedicada a la promoción de la 

educación de niños y jóvenes, construcción y equipamiento de escuelas, además 



de centros comunitarios para la alfabetización de adultos mayores y programas 

de voluntariado. 

El FONATUR, la Secretaría de Educación Pública y la Procuraduría Agraria, 

tienen firmados dos convenios para promover el desarrollo de las comunidades 

que recorre el Tren Maya. Asimismo, la SEP se comprometió a incorporar 

Instituciones de Educación Superior, y realizar programas de capacitación a 

alumnos y docentes, entre otras actividades. Por su parte FONATUR promoverá 

el financiamiento de inversiones privadas, sociales y locales, y la Procuraduría 

Agraria brindará asesoría jurídica y representación legal para respetar las tierras 

y el patrimonio cultural de la zona. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Hay avances para rampa de frenado: Obra 

Pública 

 

Ejidatarios por vender terrenos 400% arriba de su valor 

Miércoles 13 mayo 2020 / Tirza Duarte 

El titular de la Secretaría de Obras Públicas Fidel Giménez Valdés-Román, 

respondió a las críticas que se le realizaron en torno a la construcción de la 

rampa de frenado de emergencia en la carretera federal Chalco-Cuernavaca, y 

detalló que como funcionario público se encuentra preocupado por la 

conservación, seguridad e infraestructura carretera del Estado de Morelos, a 

pesar de que dicha obra es un proyecto de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) al ser un tramo federal y que no le corresponde como servidor 

público. 

Detalló que desde hace 11 meses se ha gestionado desde el gobierno del Estado 

la adquisición de manera legal del derecho de vía, es decir los predios en donde 

la SCT podrá construir dicha rampa y agregó que el expediente de expropiación 

de los mismos está con concluido y en manos de las autoridades federales 

competentes, y que desde su ámbito ha propiciado la negociación para facilitar 

este proceso. 

Agregó, que a pesar de que se han realizado reuniones con la Procuraduría 

Agraria con los ejidatarios propietarios de las parcelas que se verán afectadas, 

para firmar un convenio de ocupación previa que permita acelerar la entrega de 

la posesión de este terreno, no se ha llegado a un acuerdo, debido a que siete 

ejidatarios de Atlatlahucan, pretenden que se les pague un precio cercano a los 

24 millones de pesos, lo que representa un 400 por ciento más del valor real, 



además de que el marco jurídico prohíbe que las autoridades, que intervienen 

en este proceso de expropiación negocien en estos términos alguna 

indemnización. 

Explicó, que desde el 4 de febrero en el procedimiento expropiatorio intervienen 

autoridades estatales, varias secretarías de gobierno; Desarrollo Sustentable, 

Obras Públicas, Hacienda y la Consejería Jurídica además de la Comisión 

Estatal de Reservas Territoriales y autoridades federales como la Secretaría de 

Desarrollo Urbano Territorial y Urbano (SEDATU)  la SCT, Procuraduría Agraria, 

Registro Agrario Nacional, Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 

Nacionales (INDAABIN), y el Ayuntamiento de Atlatlahucan, quienes continúan 

actuando en este tema hasta donde sus competencias se los permite con el 

objetivo de obtener lo más pronto posible el terreno para la construcción de dicha 

rampa. 

Finalmente detalló, que al haber iniciado la Secretaría de Obras el procedimiento 

de expropiación, será esta quien pague la indemnización por expropiación 

conforme al avalúo del INDAABIN y dentro de un monto autorizado por la 

Secretaría de Hacienda del Estado, acción coordinada de manera inmediata una 

vez que el derecho de vía esté disponible y el pago sea legalmente procedente. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Todavía no hay fecha para entrega de fertilizante 

a municipios de la Costa Grande 

 

Miércoles 13 mayo 2020 / Edgar Magaña 

Guerrero, Zihuatanejo. - La subdelegada regional del gobierno federal, Leticia 

Rodríguez Rodríguez, informó que todavía no hay una fecha definida para que 

se entregue el fertilizante a los productores de los municipios de Costa Grande, 

en donde hasta ahora se cuenta con un padrón de 13 mil 110 beneficiarios. 

Entrevistada en la redacción de Diario abc de Zihuatanejo, precisó que los 

interesados en ingresar a este programa federal deben estar incorporados a una 

asamblea que sea certificada por el Registro Agrario Nacional (RAN), pero en 

estos momentos muchos no han realizado el trámite porque la dependencia está 

cerrada ante la contingencia sanitaria por la que se atraviesa. Desde hace 

algunos días el fertilizante gratuito ya se comenzó a repartir en la región Montaña 

y en la Costa Chica de Guerrero, mientras que es muy probable que la Costa 

Grande quede para el final porque no se cuenta con una fecha. 

El censo en esta región va a un 80 por ciento y ha tenido dificultades en 

municipios como La Unión. Sin embargo, Rodríguez Rodríguez hizo un llamado 

a los productores agrícolas y a los comisariados para que ayuden en la 

depuración del padrón, debido a que hay gente que recibe el insumo pero ya no 

se dedica a la siembra de maíz. «No somos jueces, un servidor de la nación no 

puede depurar, pero sí puede ayudar el comisariado y la misma asamblea». 

Enfatizó que se está tratando de crear un padrón real, reiterando que los 

beneficiarios son los que tienen que señalar esa situación, porque hay casos en 



los que se beneficia a gente que vive fuera de la comunidad en donde recibe el 

apoyo. Agregó que se está trabajando de la mano con la Procuraduría Agraria y 

con el RAN, por lo que se espera concluir el censo lo antes posible en los 8 

municipios que integran esta región. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Covid-19 empantana ruta de financiamiento para 

Tren Maya 

 

El recurso bajará entre mil 120 y mil 920 mdp debido a menos ingresos por el Derecho 

de No Residente, según datos de Sectur y la Anáhuac; Fonatur presenta nuevo plan a 

SHCP. 

Jueves 14 mayo 2020 / Roberto Valadez 

La crisis por la pandemia alcanzó al Tren Maya, uno de los proyectos 

emblemáticos en la administración de Andrés Manuel López Obrador, donde una 

las fuentes de financiamiento para su construcción, el Derecho de No Residente 

(DNR), tendrá una disminución de entre 17.5 y 30 por ciento este año, que 

representa aproximadamente entre mil 120 millones y mil 920 millones de pesos, 

de acuerdo con datos de la Secretaría de Turismo (Sectur) y la Universidad 

Anáhuac.  

Durante el actual gobierno se decidió que, del total de recursos del DNR, 

anteriormente destinados a la promoción turística, 80 por ciento de ellos fueran 

para el proyecto ferroviario y 20 por ciento para el Instituto Nacional de Migración 

(INM).  



Este derecho se obtiene del cobro que se realiza a los viajeros extranjeros que 

llegan por avión al país. Con base en esta distribución, del capital total de 8 mil 

millones de pesos por DNR de 2019, el proyecto ferroviario recibió 6 mil 400 

millones y el INM los restantes mil 600 millones de pesos. Sin embargo, para 

este año la situación será totalmente distinta, ya que las restricciones de viajes 

ocasionarán que el arribo de turistas aéreos registre una caída.  

La Sectur prevé que este año 2.4 millones de viajeros por vía aérea dejarán de 

venir al país, con lo cual los recursos del DNR para el Tren Maya caerán 17.5 

por ciento, a 5 mil 280 millones de pesos. Según el calendario del Fondo 

Nacional al Turismo (Fonatur) se prevé que en los próximos meses inicie la 

construcción de por lo menos tres tramos del proyecto ferroviario, que irán desde 

Palenque, Chiapas, hasta Izamal, Yucatán. Ante la propagación del coronavirus, 

los gobiernos de todo el mundo cerraron sus fronteras para evitar la salida de 

sus ciudadanos a otros países y que a su vez no llegaran personas de otras 

naciones, además de recomendaciones como las hechas por el gobierno de 

Estados Unidos a sus ciudadanos para evitar cualquier viaje al extranjero.  

El gobierno federal planeó la construcción del Tren Maya con el objetivo de 

relanzar la economía del Sureste del país, generar un producto turístico y 

aumentar el flujo de personas en la región. El Centro de Investigación y 

Competitividad Turística Anáhuac (Cicotur) estimó una mayor caída en los 

recursos del DNR para el Tren Maya, de 30 por ciento, con los cual para este 

año solamente se tendrán 4 mil 480 millones de pesos para la edificación de los 

tramos del proyecto ferroviario.  

Es claro que ante el escenario de restricciones de viajes habrá una afectación 

en los recursos para la obra, debido a la disminución en todos los mercados 

emisores de viajeros a México, empezado por los principales, que son Estados 

Unidos y Canadá, afirmó el director del Cicotur, Francisco Madrid. Con base en 

información de Fonatur, las fuentes de financiamiento para la construcción del 

Tren Maya serán el DNR y recursos públicos otorgados a través del presupuesto 

de cada año. Señaló que la caída en viajeros extranjeros por vía aérea se 

empezó a registrar desde marzo de este año, debido a las restricciones 

mundiales de viajes.  

De acuerdo con el reporte del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México 

(AICM), principal terminal del país, su movimiento de pasajeros internacionales 

cayó 43.3 por ciento en marzo, en comparación con el mismo mes del año 

pasado. En cuanto a Cancún y Cozumel, en Quintana Roo, que son 

administrados por el Grupo Aeroportuario del Sureste (ASUR), el tráfico de 

extranjeros disminuyó 43.1 y 39.8 por ciento, respectivamente, en el periodo 

referido anteriormente. Por su parte, el presidente de la Federación Mexicana de 

Asociaciones Turísticas (Fematur), Jorge Hernández, señaló que la baja de 

viajeros será un golpe brutal para la industria y por consecuencia para los 

recursos que se pensaban utilizar para el Tren Maya. 

 El directivo previó que esta situación se extenderá todo el primer semestre del 

año, por lo que prácticamente será una época perdida para la industria. 

Hernández estimó que la recuperación puede iniciar en julio de este año, cuando 

se empezará a reactivar el número de turistas extranjeros, pero en comparación 

con 2018 aún habrá caídas profundas.  



 

Plan B para el proyecto  

 

Debido a la crisis internacional del coronavirus y que ha llevado a la caída del 

precio del petróleo, el Fonatur dio a conocer que presentó un plan B de 

financiamiento a la Secretaría de Hacienda. El organismo gubernamental señaló 

que, ante la importancia de este tipo de obras, se debe tener siempre otra opción 

para que no se pare la construcción. Hasta el momento el esquema de 

financiamiento del Tren Maya correrá ciento por ciento a cargo del gobierno 

federal.  

La inversión total requerida será de 139 mil millones de pesos.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Vivienderos se alistan para retomar actividades 

tras confinamiento 

 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer 

Falcón, dijo que la industria de la construcción es fundamental para reactivar el 

crecimiento de la economía en el país, por lo que se han ampliado algunos programas 

de vivienda. 

Miércoles 13 mayo 2020 / Redacción 

Luego declarar a la construcción como actividad esencial, y por ende la 

edificación de vivienda, en el marco de la emergencia sanitaria por el 

coronavirus, los desarrolladores se alistan para reanudar sus operaciones una 

vez que esto quede confirmado en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

Este miércoles 13 de mayo durante el consejo directivo de la Cámara Nacional 

de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi), el presidente 

de este organismo, Gonzalo Méndez Dávalos, indicó que los casi 1,000 

desarrolladores al organismo están comprometidos a tomar las máximas 

medidas de seguridad sanitaria para reanudar sus actividades. 

“Estamos listos para ayudar a salir a México adelante, para crear empleos 

formales que otorguen bienestar a millones de familias. La vivienda es la vía para 

establecer políticas económicas que fomenten ciclos productivos a nivel 

nacional”, dijo Méndez Dávalos.  

En su intervención, Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), indicó que la industria de la construcción 



es fundamental para reactivar el crecimiento de la economía en el país, por lo 

que se han ampliado algunos programas de vivienda. 

“Desde el gobierno de México vemos a la construcción, en especial de vivienda, 

como un mecanismo para detonar el crecimiento que se requiere a nivel 

nacional. El mecanismo que estamos ya implementando, incluye la ampliación 

de los programas de vivienda, las posibilidades de la población mexicana para 

tomar la mejor decisión con base en sus necesidades particulares”, apuntó 

Meyer Falcón. 

Por su parte, el director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 

para los Trabajadores (Infonavit), Carlos Martínez Velázquez, dijo que el haber 

declarado a la construcción como actividad esencial, fue gracias a la 

colaboración entre diversas dependencias ligadas a esta actividad. 

“La declaratoria como actividad esencial, fue un esfuerzo de muchos actores 

tanto del gobierno como del sector privado, el diálogo con el secretario de 

Hacienda, la secretaria de Economía, nosotros, por supuesto el liderazgo del 

secretario Meyer, quienes permitieron concentrar estos esfuerzos al menos en 

estos tres sectores relevantes para la primera etapa de reapertura y, por 

supuesto, ya esperaremos esta nueva normalidad para el segundo semestre del 

año”, detalló Martínez Velázquez. 

La noche del martes 12 de mayo, el Consejo de Salubridad General declaró 

como actividades esenciales durante la emergencia sanitaria por la pandemia de 

Covid-19, a la construcción, la minería y la fabricación de equipo de transporte; 

sin embargo, hasta la publicación de esta nota, dicho acuerdo no se había 

publicado en el Diario Oficial de la Federación para su entrada en vigor. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sader y Ceda garantizan el abasto de alimentos 

 

El coordinador general de la Central de la Ciudad de México subrayó el papel 

estratégico que juega este complejo en la comercialización de productos 

agroalimentarios 

Jueves 14 mayo 2020 / Redacción 

El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) federal, Víctor 

Villalobos Arámbula, y el coordinador general de la Central de Abasto de la 

Ciudad de México, Héctor García Nieto, coincidieron en integrar un grupo de 

trabajo intersectorial enfocado en atender el funcionamiento de las cadenas 

productivas, abasto y suministro de alimentos en la zona metropolitana del centro 

del país, con las medidas sanitarias adecuadas, debido a la pandemia de Covid-

19. 

En una videoconferencia (con el objetivo de mantener la sana distancia) 

establecieron que el objetivo principal es mantener un esquema de trabajo 

integral, a través de protocolos de sanidad en las operaciones de logística en la 

Central de Abasto, punto de comercialización de hasta el 80% de productos 



agropecuarios y pesqueros que consumen 22 millones de habitantes de la zona 

conurbada, y del 30% en otras entidades federativas. 

El titular de Agricultura afirmó que en esta contingencia sanitaria la producción 

agrícola, pecuaria y pesquera del país sigue su marcha, observando incluso 

aumento en cereales, frutas y hortalizas, lo cual significa que está garantizado el 

abasto de alimentos a nivel nacional. 

Mientras que el coordinador general de la Central de la Ciudad de México 

subrayó el papel estratégico que juega este complejo en la comercialización de 

productos agroalimentarios. 

Apuntó que la Central ha ajustado su funcionamiento ante el Covid-19, por lo que 

el manejo de carga y descarga, principalmente de productos perecederos, así 

como la atención del personal empleado en transporte y maniobra, atiende 

permanentes protocolos de sanidad y sana distancia. 

 


